

Ecosistema de cooperación para la transformación competitiva del territorio transfronterizo.

01/03/2016

No son pocos los retos actuales en materia de economía y empleo. Los pilares competitivos del pasado ya no son garantía de futuro para las empresas y constantemente deben adaptarse a entornos inciertos. La innovación o la internacionalización dejan de ser opcionales si quieren subsistir y ante ello, demandan nuevos perfiles competenciales que satisfagan sus necesidades. Sin embargo, los esquemas tradicionales del sistema educativo e investigador se están quedando obsoletos y existe una brecha todavía notable entre el mundo académico y empresarial.

Por ello, precisamos de la colaboración entre agentes de las redes de conocimiento e innovación para construir un modelo que responda adecuadamente a los retos actuales y futuros. En este sentido, desde instancias europeas, cada vez cobra más relevancia el Triángulo del conocimiento, con el fin de potenciar vínculos estrechos y eficaces entre la educación, la investigación y la innovación. Como resultado, encontramos una mayor transferencia del conocimiento y nuevos tipos de cooperación entre instituciones docentes, organismos de investigación y empresas.

Experiencias de este tipo, las podemos encontrar en agentes de nuestro entorno y la región transfronteriza Aquitania-Euskadi-Cataluña. La Universidad apuesta cada vez por modelos de alternancia; existen redes de cooperación donde cohabitan centros de investigación y empresas; y las organizaciones abordan proyectos de formación especializada, incluso hasta constituir universidades corporativas.

Sin embargo, y más allá de experiencias individuales, es necesario construir un nuevo modelo de competitividad basado en el Triángulo del conocimiento, a través de la triple cooperación de universidad, organizaciones (empresas) y personas. Este modelo ha de erigirse desde un enfoque global, pero adaptado a las necesidades de una región transfronteriza con predominio de pequeñas empresas.

Para ello, se ha constituido un Consorcio Transfronterizo en el que participan MIK y Bidasoa Activa (Euskadi), Universidad de Vic (Cataluña), ESTIA y Universidad de Pau (Aquitania). Estos agentes, desarrollarán un ecosistema denominado 3DKNOW, compuesto por 4 ejes, que relaciona el mundo académico con trabajadores actuales (sistema de gestión integral del desempeño profesional), con trabajadores del futuro (sistema de enseñanza aprendizaje en alternancia), con la empresa (sistema de investigación y transferencia colaborativa) y un eje integrador que generará todas las herramientas y mecanismos de acción necesarios para que cualquier centro de conocimiento pueda adoptar este enfoque en el desarrollo de su actividad.

Este proyecto, se ha presentado a la primera convocatoria POCTEFA de la programación 14-20, dentro de la línea de especialización de inteligencia competitiva, del que se espera que sus resultados tengan un alto impacto en la actividad de los partners, en la mejora de la posición competitiva de las empresas y por tanto, en la región transfronteriza en general.

